

mêler de l'affaire : l'un comme protecteur des Saints Lieux, l'autre parce que les deux victimes sont de nationalité italienne.

---

## LES COLLEGES CLASSIQUES DU DIOCESE DE MONTREAL

---

### Le Collège de Joliette.

*(Suite).*

C'est, en effet, dès 1845 qu'eurent lieu les premières démarches près de la Communauté des Clercs de St-Viateur pour leur confier la direction du collège à créer à l'Industrie. Mgr Bourget, en 1846, avait vu le cardinal de Bonald, comme il l'écrivait à M. Manceau le 1er avril de cette même année, en demandant de prier pour le succès de ses instances.

Il s'adressait à une nouvelle communauté fondée par le curé de Vourles, près Lyon, M. Querbes pour obtenir des religieux qui s'occuperaient de l'enseignement dans la nouvelle paroisse de St-Charles Borromée. Les renseignements qu'il avait reçus sur cette Communauté lui permettaient de penser qu'elle répondrait de la manière la plus satisfaisante aux vues généreuses de l'honorable M. Joliette. C'est lui-même qui l'écrit au fondateur du village de l'Industrie. C'est lui-même qui correspond avec le directeur de la Communauté des Clercs de St-Viateur, avec les autorités ecclésiastiques dont elle dépend. Il n'hésite pas à faire le voyage de Vourles et se charge lui-même de ramener les frères de la Communauté qu'on doit envoyer au Canada.

M. Joliette pressait vivement la conclusion de ces pourparlers qui lui semblaient trop longs à son gré. Il n'avait point attendu pour édifier les bâtiments devant servir au nouveau collège, et dès 1845, il commençait la construction destinée à recevoir les élèves. C'était une bien simple et bien modeste maison à deux étages et qui fut terminée en 1846. Elle était en pierre avec un porche orné de deux colonnes.

Il se retrouve encore, dans les murs de la façade actuelle du collège de Joliette, quelques pierres qui datent de cette époque. Les ouvertures, sauf celles de la tour qui ont été ajoutées fort heureusement, sont les mêmes que celles de 1845 : mais en surélevant le bâtiment de deux et trois étages, on a changé, comme